

Veyrier n'est pas une ville, Bernex ne le sera pas non plus

Identité urbaine StatistiqueSuisse a changé en décembre 2014 les critères qui font d'une bourgade une ville. Genève en perd une.



4 | 7 Plan-les-Ouates a franchi la barre des 10'000 habitants. Sa zone industrielle en fait aussi un centre d'emplois qui contribue à faire de la commune une ville.



Plan-les-Ouates avait installé un compteur d'habitants sur «La Julienne», l'auberge communale, pour suivre le compte-à-rebours qui propulserait la commune au rang d'une ville de 10 000 habitants. «Un cap important», notaient les autorités communales le 22 décembre 2010. [Trop modestes, elles avaient décidé de ne pas rebaptiser la commune Ville de Plan-les-Ouates](#). A tort. Veyrier qui a aussi passé la barre des 10'000 habitants s'est empressée, elle, de s'appeler Ville de Veyrier. A tort aussi.

Dans l'article consacré à la [croissance démographique record que Genève a connue en 2014](#), nous avons indiqué que Bernex avait manqué de devenir la treizième ville du canton, car il lui manquait 75 habitants. A tort encore! L'erreur, car c'en est désormais une, n'a pas échappé à l'ancien directeur de l'Office genevois de la statistique.

Le maire de Veyrier ne changera rien

Dominique Frei explique en détail, dans un courriel qu'il a adressé à la *Tribune*, pourquoi Veyrier, qui héberge plus de 11 000 habitants, n'est pas une ville et que Bernex ne le sera pas non plus avant longtemps. En revanche Plan-les-Ouates qui est moins peuplée est bien une ville.

1.

3.

Veyrier, un village entouré de villas

Dominique Frei est bien conscient que cette définition est un brin complexe, mais, dit-il, elle correspond, dans les faits, à la perception d'un observateur attentif ou d'un promeneur averti. Ainsi, Veyrier est un village entouré de zones villas. Il ne présente à l'évidence pas un caractère urbain marqué ou visible.

Bernex de par sa morphologie, les densités d'occupation de l'espace par ses habitants et «ses» emplois ainsi que de par sa taille ne peut pas accéder au statut de ville au sens statistique dans un proche avenir. Comme de nombreuses autres communes, dont certaines en France voisine, Veyrier et Bernex font partie du centre de l'agglomération de Genève. Le canton de Genève ne compte donc que onze villes et cela pour de nombreuses années encore, conclut Dominique Frei qui renvoie les lecteurs curieux au document intitulé [«L'espace à caractère urbain 2012»](#).

Si Veyrier, en raison des zones villas qui parsèment son territoire, risque de rester une commune de la couronne urbaine. Bernex pourrait accéder au statut de ville en devenant une commune centre secondaire. Le plan directeur cantonal prévoit en effet de doubler sa population d'ici 2030.

La nouvelle surprend Thomas Barth. Le maire de Veyrier n'en démord pas: «Veyrier est une ville et le restera. D'ailleurs, argumente le magistrat PLR, qui quittera ses fonctions en mai prochain, Veyrier fait partie de l'Union des villes suisses depuis plusieurs années. Cela dit, ajoute le Veyrite, l'essentiel est certainement ailleurs...» Sans préciser où.

Payerne est une ville

Dominique Frei connaît bien le sujet car il a participé au comité d'experts qui a refondu les critères d'éligibilité d'une bourgade au statut de ville. Le nombre d'habitants ne suffit plus. C'est ainsi que Interlaken, Payerne, Viège ou Chiasso sont devenues des villes sans pourtant abriter 10 000 habitants dans leurs murs. Sur les 162 villes que compte la Suisse, 22 sont dans ce cas, indique le statisticien.

Selon la nouvelle définition, une ville doit comprendre une zone de forte densité d'habitants, d'emplois ou de nuitées hôtelières avec un noyau d'une densité encore plus élevée. Ce triptyque est désigné désormais sous l'acronyme HEN. Le cœur de la nouvelle ville doit compter au moins 5000 HEN et son territoire d'attraction au moins 14 000 HEN.

2.